



SECRETARÍA

B182 ¿Caviar mexicano? Fomentan el ahuate como alimento alternativo

Especialistas de la **Universidad Autónoma Chapingo (UACH)**, en un esfuerzo por preservar y aprovechar de manera sustentable el ahuate, un alimento prehispánico de gran valor histórico y nutricional, han logrado cultivarlo de forma limpia en estanques especiales. Este alimento, conocido como el "caviar mexicano", proviene de los huevos de los axayácatl, larvas de la mosca acuática del género Ephydriidae, y es endémico de los acuíferos del Estado de México, explica la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.

<https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/el-ahuate-el-caviar-mexicano.html>

<https://www.elhorizonte.mx/nacional/caviar-mexicano-fomentan-el-ahuate-como-alimento-alternativo/6959338494>

Se ajustan a la nueva realidad

A pesar de que Nuevo León ya lleva años de una severa sequía y de que el panorama pinte igual para este 2024, el impacto al sector ganadero ha sido mínimo porque los ganaderos se han ajustado a esta situación. "No hemos tenido reportes, a la fecha, de pérdidas de cabezas de ganado.

Como bien sabemos, en los últimos años hemos estado padeciendo este fenómeno meteorológico y los ganaderos, con el tiempo, han ido ajustando su carga animal a manera que ya no se pierden tantas cabezas como antes, que era más alarmante, que venían y manifestaban sus pérdidas, sus quejas", aseguró Enrique Canales, titular de la oficina de representaciones en Nuevo León, de la Secretaría de Agricultura. **Excelsior, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_12052024/12052024000458nc.pdf

AGRICULTURA

Prevén que caiga la producción de maíz

A pesar de que inició la siembra de maíz en el Estado de México, la producción esperada al cierre del ciclo agrícola será de 700 mil toneladas, es decir, cerca de 300 mil toneladas menos que en 2023, informó el presidente de la Confederación de Organizaciones Campesinas, Empresariales, Económicas y Productivas (Coceep), Vicente Álvarez Delgado. **El Sol de Toluca, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_12052024/12052024000115nc.pdf





Artículo / En Apan se trafica con el agua / Rosario Robles

Un mensaje en redes informando que estuve varada durante horas en la autopista Puebla-México a la altura de San Martín Texmelucan bastó para que algunos pobladores de Apan, Hidalgo, me buscaran. Las dudas se refuerzan cuando se recuerda que el gobierno federal hizo todo lo posible para impedir el establecimiento de Constellation Brands y hasta realizó una polémica "consulta" para avalar su decisión de cancelar esa inversión norteamericana.

El argumento era muy potente: se trataba de proteger el escaso afluente que permitía a los agricultores de Mexicali regar sus cultivos. **El Universal, P 18**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116464912>

GANADERÍA/APICULTURA

Sequía deja a la ganadería en los huesos

En sólo cuatro estados, la sequía que azota a México ha dejado más de 156 mil cabezas de ganado muertas o sacrificadas ante la falta de agua y alimento para mantenerlas. Entre las entidades más afectadas están Chihuahua, Sonora, Tamaulipas, Aguascalientes, Jalisco, Durango y Veracruz, donde los productores han tenido que reducir sus hatos, cerrar sus ranchos o migrar hacia EU. Productores urgen respaldo a los gobiernos, ya que aunque aportan 2.3% del PIE. **Excélsior, P 1, 12, 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000320nc.pdf

Falta de apoyos

Tan sólo en Durango capital se han perdido 700 cabezas de ganado por la sequía, por lo que la autoridad estatal se encuentra realizando una valoración para conocer el número de cabezas afectadas en el resto de los municipios. Jesús Héctor López Morales, secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, destacó que se debe a la falta de apoyo federal y a la escasez de agua. **Excélsior, P 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000398nc.pdf

Crisis pega a los ganaderos

La muerte de reses se incrementó en Chihuahua de 2% a 6% debido a la sequía, por lo que estaríamos hablando de 54 mil cabezas de ganado perdidas en caso de no llover lo suficiente, reveló el jefe de Ganadería del gobierno estatal, Luis Carlos Flores. Dicha situación traería un incremento en el precio de la carne y a la importación de otros estados del sur o de Estados Unidos, indicó el funcionario, quien estimó que hay un hato ganadero de 900 mil cabezas. **Excélsior, P 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000394nc.pdf





Preocupa mortandad de reses

ALAMOS. Debido a la intensa sequía que azota al país, ganaderos de» sur de Sonora aportan una altísima mortandad de reses, Héctor Javier Sánchez Valdez, presidente de la Asociación Ganadera Local del municipio de Álamos, documentó en un recorrido por los poblados de Potrero de Reuter. Los Chinos, Guamochil, Cieneguilla, Agua Caliente y Minera de la Cruz, más de 30 vacas muertas a la vera de los caminos rurales de la región. **Excélsior, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000463nc.pdf

Reducen cabezas y cierran ranchos

Ciudad Victoria— Los dos municipios de Tamaulipas con mayor producción bovina se encuentran en una situación extrema debido a la sequía que se ha prolongado en estos últimos años. "Es una situación fuerte, mucha gente ya se está dedicando a acarrear agua y comida. ya que en los potreros que antes mantenían 200 o 300 cabezas de ganado ahora sólo puedes mantener unas 20".explicó Venancio Garza, presidente de la Asociación Ganadera de Soto la Marina, quien agregó que ante la falta de agua. 300 ranchos han cerrado. **Excélsior, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000466nc.pdf

La pasión por el ganado fue para los Alvarado el impulso para criar reses

Desde los 12 años, Pedro Alvarado, originario de Milpa Alta, se dedicó a engordar y vender ganado que traía del estado de Morelos. Actualmente, en su pequeño terreno del pueblo de San Francisco Tecoxpa, en esta demarcación, cría reses que vende a expendedores de carne. En esa tarea lo han ayudado su esposa Lilia Rojas y sus dos hijos: Miguel Ángel y Fulgencio Alvarado, junto con sus respectivas esposas. Los vástagos trabajan como operadores de la Red de Transporte Público en Xochimilco, pero su ilusión es dedicarse de lleno a la cría de ganado, afición que comparten con su padre desde pequeños. **La Jornada, P 25**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000237nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Calor y sequía afectan precio final del pollo

Los recientes incrementos en la carne de pollo han sido motivados por las olas de calor y sequía, la llegada de la gripe aviar y aumento en los insumos, no obstante, podría haber nuevos aumentos por la escasez de animales, informó el presidente de la Asociación de Avicultores del Estado de México, Juan Pablo Carino. **El Sol de Toluca, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000156nc.pdf





COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL

T-MEC “deteriora salud”: analizan cambios en alimentación debido al pacto

Desde la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (T-MEC), México tuvo una transformación en la estructura alimentaria, aseguró el investigador del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, Agustín Rojas Martínez. Agregó que el crecimiento exponencial en la oferta y consumo de alimentos ultra procesados y de comida rápida ha generado un serio deterioro en la salud, ya que cada vez se tienen menos opciones de acceder a una comida saludable.

<https://www.yucatan.com.mx/mundo/2024/05/12/t-mec-deteriora-salud-analizan-cambios-en-alimentacion-debido-al-pacto.html>

CAMBIO CLIMÁTICO

Sequía pega a productores de la CDMX

Más de cinco hectáreas de terreno de David Mendoza lucían fértiles y rebosaban de vida hace apenas dos años. Hoy se ven áridas, secas y muertas; él mismo estima que para este 2024 el producto será 50% menos que en 2022.

"Con el cambio climático, los calores tan fuertes y la falta de lluvias, las cosechas han disminuido bastante y esto nos afecta a los campesinos.

En 2022 cosechamos unas 12 toneladas de maíz, este año con suerte voy a cosechar la mitad, y hay quienes no van a levantar nada", lamentó. **El Universal, P 20**

<https://intecast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116465702>

Prevén más huracanes que en 2023

De acuerdo con la Comisión Nacional de Agua (Conagua) la temporada de huracanes iniciará el próximo 15 de mayo y se extenderá hasta el 30 de noviembre en el Océano Pacífico; mientras que en el Océano Atlántico comienza el 1 de junio.

La dependencia detalló que para este año se prevé un periodo más activo de lo normal; en el océano Atlántico existe una probabilidad mayor el 50 por ciento del promedio, que es de 14 sistemas ciclónicos tropicales. **El Heraldo de México, P 10**

<https://intecast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116463581>

Mueren aves por altas temperaturas en SLP

Debido a las altas temperaturas de los últimos días en la huasteca potosina se reportó la muerte por deshidratación y golpe de calor de aves como cotorros, tucanes y tecolotes.

La organización ambiental y Unidad de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre, la Selva Teenek Ecopark, de Ciudad Valles se ha encargado de recibir a





aves afectadas por temperaturas, de más de 50 grados centígrados, con sensación térmica de 55 grados. **El Universal, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116464472>

Ola de calor causa 27 muertes, sequía y apagones

Las altas temperaturas han cobrado vidas en distintos estados durante la última semana; el más afectado es San Luis Potosí, con 15 víctimas entre las confirmadas y extraoficiales. El Cenace informó ayer que la "alerta" del viernes obedeció a la salida de operación de un generador privado y se circunscribe sólo a la zona huasteca, donde aves han muerto de deshidratación. En la CDMX, productores temen que disminuyan sus cosechas y la pérdida de su patrimonio **El Universal, P 1, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000270nc.pdf

Alerta de crisis energética por sequía en el país!

Las alarmas ya están encendidas en varios estados de la república mexicana. La sequía, además de afectar sectores productivos como la agricultura, ganadería y la industria, también está mermando a la producción energética nacional, de acuerdo con datos de la Agencia Internacional de Energía (AIE), estos fenómenos derivados del calentamiento global provocaron que la generación hidroeléctrica en México cayera 40% anual durante 2023. **Unomásuno, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000023nc.pdf

La crisis climática en Guanajuato: un problema añejo de consecuencias muy actuales

Los efectos del cambio climático son extendidos y severos en todo México. Para analizar esta problemática, se han elegido dos temas centrales: el primero de ello, el de la deforestación que se ha generado en la entidad debido a la intervención humana y las actividades agrícolas, ganaderas e industriales; así como la sequía, un factor relativamente independiente de la actividad humana, pero cuya presencia persistente genera daños al medio ambiente y provoca severas pérdidas económicas, así como profundiza las problemáticas y la conflictividad social debido a la falta del elemento más esencial para la vida, que es el agua limpia.

<https://www.mexicosocial.org/tesis-climatica/>

PRESIDENCIA

AMLO supervisa restauración de sitios arqueológicos del sureste

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó, a través de sus redes sociales, que visitó la zona arqueológica de Edzná y acudió a Ek Balam, sitios arqueológicos en los que el Instituto Nacional de Antropología e Historia realiza un proceso de restauración. Detalló que acudió a las antiguas ciudades mayas en el Tren Maya, al





hacer un recorrido de supervisión en el tramo de Palenque, Chiapas, a Cancún, Quintana Roo. **La Jornada, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000181nc.pdf

POLÍTICA

Candidatos deben proponer solución al abasto de agua

Habitantes piden a candidatos propuestas sobre el agua Los vecinos se quejan que las pipas cuestan hasta 9 mil pesos y enfrentan desabasto de hasta tres semanas Habitantes de los municipios de Naucalpan, Atizapán y Jilotzingo planean hacer un plantón en la Cúspide de Lomas Verdes, porque sufren escasez de agua de hasta tres semanas y las pipas que les surten cobran nueve mil pesos; hasta el momento, dicen, los candidatos a cargos de elección popular no proponen acciones concretas para resolver el problema. **La Jornada P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116463366>

Sheinbaum consolidará los programas del Bienestar

La candidata a la presidencia de México por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, aseguró que continuará impulsando acciones en favor de la población mexicana de resultar ganadora en la elección del 2 de junio. **La Jornada Estado de México, P 5,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116463392>

Chocan Claudia y Xóchitl por papel de AMLO

La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, recalcó su lealtad al presidente Andrés Manuel López Obrador y lo calificó como un ejemplo de lucha. Ello, luego de que el viernes, en Los Cabos, la abanderada de Morena tuvo un yerro en su discurso, en el que indicó que López Obrador llegó por "ambición personal" a la Presidencia de la República. **El Universal, P 1, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000283nc.pdf

Xóchitl Gálvez promete a agroindustriales de Jalisco fortalecer al Senasica

Los empresarios del sector agroindustrial manifestaron a la candidata a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez sus necesidades para poder mantener el liderazgo nacional en la producción de alimentos y se comprometió regrese todos los apoyos que se retiraron en esta administración. Jalisco produce el 50% de la producción de huevo, es líder en carne de cerdo, producción de leche, agave, tequila, maíz forrajero, calidad genética bovina y porcina con la que se tiene una de las áreas más rentables del país.

<https://www.eloccidental.com.mx/elecciones-2024/xochitl-galvez-promete-a-agroindustriales-de-jalisco-fortalecer-al-sena>





INFORMACIÓN GENERAL

Paran a 'favorita' de patrullas-CDMX

Una megalicitación para el arrendamiento de 2 mil 500 patrullas para la Policía de la Ciudad de México está detenida tras la denuncia de estar dirigida a Grupo Andrade, la proveedora consentida de los Gobiernos federal y locales de la 4T.

Reforma, P 1

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_12052024/12052024000404nc.pdf

